

## Mot de présentation

### 400 ans. Regards sur Québec

Pierre Poulin

---

Number 92, March 2008

400 ans : regards sur Québec

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/7139ac>

[See table of contents](#)

---

Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

---

Cite this article

Poulin, P. (2008). Mot de présentation : 400 ans. Regards sur Québec. *Cap-aux-Diamants*, (92), 9–9.

## 400 ANS REGARDS SUR QUÉBEC

Dans la foulée des deux numéros hors série publiés en 2004 et 2005 (*Québec, œuvre du temps, œuvre des gens* et *Québec de génération en génération*), *Cap-aux-Diamants* proposera à ses lecteurs, au cours de cette année du 400<sup>e</sup> anniversaire, de nouvelles incursions dans le passé de Québec.

Voici à nouveau un numéro entièrement consacré à Québec et qui débute, comme il se doit, par un article sur le fondateur. Denis Vaugois y relate comment Samuel de Champlain est parvenu, après bien des difficultés, mais avec le concours de François Dupont-Gravé, à fonder Québec et à y établir une colonie viable. André Charbonneau nous fait connaître la vision audacieuse du développement de la colonie que préconisait, à la fin du XVII<sup>e</sup> siècle, le célèbre Vauban, maréchal de France et commissaire général des fortifications. Alain Couillard nous mène, un siècle et demi plus tard à la rencontre d'un personnage haut en couleur, Joseph Cauchon, qui fut entre autres rédacteur d'un important journal de Québec, maire de Québec et promoteur des sciences.

Ce numéro s'intéresse en outre aux regards portés sur Québec par des auteurs dont les œuvres ont façonné notre perception de l'histoire de la ville. Dans un article intitulé « Québec sous la loupe d'un grand géographe », Fernand Grenier nous rappelle l'apport déterminant du géographe Raoul Blanchard dont les travaux demeurent incontournables. Martin Dubois nous invite, quant à lui, à découvrir le Québec, *trois siècles d'architecture* de Luc Noppen, Claude Paulette et Michel Tremblay, première véritable synthèse d'histoire de l'architecture qui a profondément influencé notre conception du patrimoine bâti de Québec et de sa conservation.

L'INRS Urbanisation, culture et société publiera en 2008 une histoire de Québec et de sa région, un ouvrage très attendu, fruit de plus de dix années de recherche. *Cap-aux-Diamants* a rencontré le directeur du projet, Marc Vallières, qui nous parle des grandes lignes et des aspects inédits de cet ouvrage.

Bonne lecture et bonnes célébrations du 400<sup>e</sup> anniversaire de Québec!

Pierre Poulin



Couvertures des deux numéros hors série publiés pour la Société du 400<sup>e</sup> de Québec, en 2004 et en 2005. Moitié couleur, moitié noir et blanc, ces deux revues contiennent plus de 170 pages entièrement consacrées à la ville de Québec. (Archives de *Cap-aux-Diamants*).